

la fois de France, de Belgique, d'Irlande, d'Angleterre, d'Italie, de l'Allemagne catholique, du Luxembourg, d'Autriche, de Pologne, d'Espagne et d'autres parties de l'Europe, et dans laquelle se rencontrent tant de hautes personnalités, s'est trouvée jamais mise en contact dans le nouveau monde avec autant de représentants importants de diverses parties du continent Américain. Cette fusion des catholiques des continents anciens et nouveaux, avec tant d'évêques et de prêtres à leur tête, où l'Australie figure également, me paraît un fait destiné à marquer dans l'histoire de l'Eglise catholique au début du 20ième siècle.

Pourquoi dans *l'histoire de l'Eglise catholique* ?

Parce que le lien et les motifs de cette fusion en font un événement avant tout religieux et catholique.

Où se tient le Congrès ? Au Canada, à Montréal. C'est au berceau du catholicisme en ce vaste continent; c'est dans la ville surnommée Ville-Marie et Rome du nouveau monde. Voilà donc, après deux siècles et demi de luttes, d'efforts et de sacrifices, voilà les triomphes que l'Eglise catholique, de conquêtes en conquêtes, a ménagés à son divin Epoux ! Quelle signification, quelle portée n'a pas un événement qui fait éclater la fécondité de cette Eglise au lieu même où, en 1642, elle est née si faible et si petite et où elle frappe aujourd'hui les oreilles et crève les yeux, comme dirait saint Augustin, par sa puissance et par sa grandeur !

Mais quels sont les motifs de ce rendez-vous des peuples de toutes langues et de toutes nations ?

S'agit-il d'affaires, d'intérêts temporels, de politique, de plaisirs sportifs, de station thermale plus ou moins réputée; s'agit-il d'une disposition régionale ou universelle, d'une fête civile ou profane ? Non, il s'agit d'un pur acte de foi, il s'agit de prière, de piété, d'adoration. C'est sur le terrain religieux et catholique que se fait cette union fraternelle des représentants de l'élite des plus grands peuples actuels de l'univers.

Pie X demande aux catholiques de nos divers pays d'Europe de se réunir pour combattre la Franc-maçonnerie européenne ou l'Eglise de Satan sur le terrain religieux. Beaucoup hésitent encore à obéir. Or, voici que les directions pontificales remportent une éclatante victoire par le rapprochement, sur le terrain religieux, des forces vives du catholicisme d'Europe et d'Amérique.

Mais sur ce terrain quels sont les deux dogmes, les deux foyers de concentration de tant d'éléments divers ? L'Eucharistie et la Papauté.

Qui ne sait l'action exercée partout par le protestantisme anglo-saxon sur les nations latines pour y remplacer la foi surnaturelle à la présence réelle et au Saint Sacrifice par les froides négations du ratio-